
1 

「臺北市文山區都市計畫主要計畫（第二次通盤檢討）案

內編號『主政 02』等 16案」及「臺北市文山區都市計畫細

部計畫(第二次通盤檢討)案內編號『細木 06』等 11案暨

修訂相關管制規定案」公展說明會會議紀錄 

一、 時間：111年 4月 14日(星期四)下午 7時 00分 

二、 地點：本市文山區公所 10 樓大禮堂（本市文山區木柵

路三段 220號 10樓） 

三、 主席：臺北市政府都市發展局袁如瑩副總工程司 

四、 出席單位：詳簽到表 

五、 市府簡報說明：(略) 

六、 民眾及單位發言要點 

(一) 主席致詞 

各位市民朋友大家好，我是臺北市政府都市發展局袁如瑩副

總工程司，「臺北市文山區都市計畫(第二次通盤檢討)案」前經

內政部 110 年 12 月 7 日審議通過，本次說明會係依內政部都委

會決議，以及都市計畫法第 19條等有關規定，就「臺北市文山區

都市計畫(第二次通盤檢討)案」內超出原第 1次公開展覽範圍之

部分辦理第 2 次公開展覽，以利向市民朋友說明本案計畫內容。

如市民朋友針對本次計畫案變更內容有相關建議，皆可以書面方

式向臺北市都市計畫委員會或內政部營建署提出陳情，作為委員

會審議時參考。  

(二) 老泉里高進來里長 

老泉里從 97年就爭取開發變成住宅區，迄今卻仍無消息，現

在東山高中申請要變更成文教區卻核准了，建議市府應考量附近

周邊地區一併調整變更為住商混合，否則東山高中如果蓋新校舍

了，道路沒有拓寬，將造成交通衝擊，也影響里民權益。  

(三) 博嘉里吳坤輝里長 

1. 和平東路四段 381 巷及木柵路四段 149 巷所圍街廓分區係屬

「商業區」，惟其周邊及對側街廓仍係屬「第二種住宅區」，
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建議將和平東路四段 356巷到 398號，以及和平東路 381巷附

近街廓土地一併變更為商業區。 

2. 有關博嘉段四小段 545地號土地為何僅能供欣欣客運使用？ 

3. 博嘉段四小段 410地號台糖所屬之土地，中央預計興建 400多

戶社會住宅，該區域周邊 109巷連通至木柵路四段的道路路幅

不寬，希望屆時可以考慮拓寬道路，否則社會住宅興建完成將

引進人口與車流，造成周邊社區道路容量負擔。 

(四) 主席回應 

1. 有關高里長所提「東山高中變更案」所衍生之交通議題，考量

後續也有部分里民有提出相關建議，屆時一併請教育局說明。 

2. 另有關吳里長所提變更和平東路周邊住宅區分區之議題，以及

博嘉段四小段區域周邊道路路幅等問題，查該範圍皆非屬本次

重新公開展覽之變更範圍，惟里長亦可提出相關書面意見予市

府，以利市都委會審議參考。 

3. 另有關博嘉段四小段 545地號土地，原分區係屬「公用事業用

地」， 惟欣欣客運在早期即已民營化，非屬公用事業機構。

故本案併同檢討該使用分區，解編該公共設施用地。惟欣欣客

運未來要做相關業務使用，仍需與其他私地主洽商土地取得或

租用等事宜，以維民眾權益。  

(五) 民眾一 

主席好，我代表我們法人出席發言，有關變更編號「細景 03」

未納入道路轉彎處部分土地，包含景美段五小段 21-1及 22-3地

號等土地。市府當初徵收周邊土地的時候，把這兩塊地分割施作

人行步道，本次變更倘將轉彎處小小的土地漏掉，所餘土地面積

狹小將不利使用。 

(六) 民眾二 

1. 主席好，我是老泉里里民，老泉里長期鮮少接收政府資訊，東

山高中的道路沒有先解決要怎麼蓋？市府核准變更罔顧里民

權益。且東山高中既有校車體積龐大且數量眾多，尖峰時段常

佔據所有道路空間。請政府機關可至現場勘查，倘交通情形未

有改善，則里民堅決反對東山高中變更案。 
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2. 另有關東山高中所提回饋協議計畫書，該回饋計畫書於今年 3

月 1 日東山高中就曾與市府洽商，但里民卻遲至 3 月 30 日才

受邀參與，里民完全不同意相關協議內容，也沒有所有里民都

知道此訊息，里長亦無召開里民大會，有損里民權益。 

3. 再來是部分里民反應，東山高中擬變更為文教區，那老泉里其

他保護區可否開放成觀光區，因老泉里係以綠竹筍為名，但無

相關管道宣傳與推銷。 

(七) 民眾三 

有關東山高中變更案，東山高中校車於尖峰時段常佔用整條

道路，建請都發局考慮以道路拓寬的方案來讓文教區的變更通過，

否則有損里民權益。 

(八) 主席回應 

1. 有關「細景 03」變更案僅針對現況分區屬「人行步道用地」分

區之土地，於本次通盤檢討案內變更為「道路用地」，至有關

景美段五小段 21-1 及 22-3 地號等土地，現況係屬「機關用

地」，並不在本次變更範圍。倘民眾有其他建議，仍可以書面

意見方式，送至本市都委會作為委員審議時之參考。 

2. 另有關東山高中變更案民眾所提回饋協議書簽訂疑義一節，查

該協議內容並未定案，目前仍由教育局與東山高中校方進行協

商程序中；另有關東山高中衍生之交通議題，教育局也持續與

相關單位、校方開會研議解決方式。至有關老泉里是否可開放

為「觀光區」以推動綠竹筍等事宜，查中央業頒布「休閒農業

輔導管理辦法」等規範，符合該法規條件自得申請劃設為「休

閒農業區」。 

(九) 教育局回應 

1. 有關回饋協議書目前執行進度，考量相關回饋協議內容最終回

饋對象多係回饋予老泉里里民，惟相關回饋計畫並未取得地區

共識，爰本局請校方先至地區落實溝通後再續行後續程序，目

前相關協議內容尚未簽訂。 

2. 另外有關東山高中衍生之交通議題，教育局曾會同其他相關局

處多次會勘地區道路交通流量情形，並請各局處依權責卓處。

另外，教育局原則上亦請東山高中研議義交管制時間延長、學

生分時段上放學等配套措施，並提醒家長來接送時盡量使用大
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眾運輸工具來減少塞車情形。此外，教育局也與文山第一分局

建立窗口，在特定路段加派人員去做疏導，未來也會持續與校

方溝通大型校車巴士達汰換年限後改以中小型巴士替代等方

案，以維地區民眾用路權益。 

(十) 民眾四 

各位長官好，我是老泉里里民，有關東山高中校務發展造成

交通阻礙的部分，學生家長接送之車輛時常比校車多，再加上校

車佔據道路，導致尖峰時段根本無法通行。老泉里里民學童上下

學時段仍要通勤，惟本里盛產竹筍，早上須運送至市場，故尖峰

時段道路容量根本不堪負荷，如以管制方式處理恐影響地區民眾

權益。建議僅管制東山高中家長的車輛，停放在老泉里 1、2、3

號等較寬之道路，讓學生多走一點路到學校，以維護本里里民用

路權益。 

(十一) 民眾五 

大家好，東山高中的交通二十年來已經造成很多困擾了，現

在的問題是未來如果蓋新校舍，砂石車、混凝土車進來社區要怎

麼生存，我們已經忍受 20幾年的交通問題了，教學大樓蓋下去，

大卡車進來那我們要怎麼出去？而且對學童來說十分危險。另外

拓寬之道路取得係由政府還是東山高中負責？建議市府可至現

場勘查，檢視路寬倘供砂石車車輛通行，是否嚴重影響地區交通？  

(十二) 民眾六 

建請市府將老泉里東山高中前方道路拓寬，另倘東山高中得

變更為文教區，則請市府考慮沿著東山高中邊界之區塊，一併規

劃為觀光區，變更周邊土地規劃為住三或商業區，併同規劃道路

系統，以完善本區發展。 

(十三) 主席回應 

1. 有關東山高中變更案衍生之相關議題，市府相關單位會再要求

東山高中必須落實敦親睦鄰、里民溝通與民眾參與等。有關市

民朋友針對交通影響所提之建議，例如家長車輛停放時間的管

制、讓學生多走一段路等配套措施，本局都將提供予教育局及

東山高中校方參考，以利後續本府與東山高中校方開會時能納

入討論。 
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2. 另部分民眾所提老泉里分區變更建議，考量該建議事項涉及規

劃內容調整、容積率放寬等事宜，煩請各位民眾填寫書面意見，

寄送到市府或現場轉交予都發局同仁，屆時都發局將協助轉送

書面意見予都委會作為審議參考。 

(十四) 民眾七 

主席晚安，東山高中已經來老泉里很久了，而且沒有污水處

理，有排污水的問題存在，我們里民無法使用自然水源，影響到

我們的生活品質，建議應該要特別提前處理污水管制的部分，謝

謝。 

(十五) 主席回應 

有關污水處理相關事宜非屬本次都市計畫通盤檢討案之範疇，

本局將另案轉請府內其他單位協助。 

(十六) 結語 

現謝謝各位市民朋友今日的參與，本案公開展覽日期為 111 

年 3 月 22 日至 111 年 4 月 20 日，共計 30 天，若市民朋友有任

何意見，都可於公展期間透過線上陳情系統或填寫紙本意見表提

出，屆時將作為本市都市計畫委員會審議參考。今天說明會到此

結束，請各位市民朋友回程注意安全，謝謝。 



6 

七、 會議實錄 
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